

---

même occasion, que la Francophonie, créée originellement pour protéger et défendre le français et la culture française, devait maintenant jouer un *rôle politique* plus évident dans le domaine délicat de la prévention des conflits.

La Francophonie offre aussi une occasion de permettre aux organisations régionales indigènes de se donner un savoir-faire en matière de règlement des conflits. Cela va dans le sens de la volonté de développer un *savoir-faire régional* dans le domaine de la paix et de la sécurité, plus particulièrement en ce qui a trait à la diplomatie préventive, manifestée par le Secrétaire général de l'ONU dans son Agenda pour la paix. En effet, les organisations régionales sont parfois les mieux informées sur les conflits locaux ainsi que sur les tensions du milieu et elles ont un intérêt primordial à exercer une action de prévention dans le but de préserver la stabilité régionale. Également, connaissant les acteurs en présence, elles sont mieux à même d'inciter ces derniers à recourir à la voie diplomatique pour régler leur conflit. Les participants à la Rencontre internationale francophone sont arrivés à la conclusion qu'en Afrique, la diplomatie préventive doit être du ressort des organisations régionales.

Notons également plusieurs autres facteurs qui peuvent justifier que l'on confie à la Francophonie un rôle dans la prévention des conflits en Afrique. Certaines des situations les plus critiques se retrouvent précisément dans des pays membres de la Francophonie comme le Rwanda, le Burundi, le Niger et le Zaïre. Par ailleurs, l'organisation est présentement dans une phase de *réflexion intense* en ce qui concerne les rôles qu'elle devrait se donner pour l'avenir. À la faveur de cette période de réflexion et de changement, il devient possible d'envisager de nouvelles initiatives projets comme celle de la prévention des conflits au sein de la Francophonie.

Dans sa volonté de contribuer à l'acquisition d'un savoir-faire en matière de prévention au sein de la Francophonie, le Canada compte appliquer une stratégie en trois volets :

1. Le gouvernement entend continuer d'encourager la Francophonie à *agir de concert avec l'OUA dans ses initiatives de règlement de conflits.*